



Editoriales y Artículos de Opinión

14 de marzo del 2025



OPINIÓN

"LA CUENTA@
REGRESIV@"

GERARDO DE ÁVILA

MAESTROS, SÍ; EL RECTOR, NO

Que quede muy claro: la huelga en la Benemérita Universidad Autónoma de Zacatecas (BUAZ) se levantó por decisión de los propios maestros (as) no por un logro del rector Rubén Ibarra Reyes quien demostró poca inteligencia, insensibilidad, demasiada soberbia y dejando muchísimas sospechas de hacia dónde ha conducido a la institución. La acreditación de los programas y cuerpos académicos es un esfuerzo de los docentes, no del rector que luego pretende fallidamente que se vea así. No, no y no.

Los daños colaterales y aprendizajes de la huelga en nuestra alma mater que se extendió por 24 días, son diversos y de toda naturaleza, dicho por los propios seguidores del rector, el movimiento se extendió por la notoria soberbia y orgullo de quien conduce la noble institución. Es evidente que tuvo miedo a enfrentar a los maestros (as). Nunca aprendió la lección de los errores de sus pasadas derrotas.

Le guste o no reconocerlo, el gran perdedor de la huelga fue Rubén Ibarra Reyes que no estuvo a la altura del conflicto. Ningún rector se había comportado así, escondido. Nunca salió a negociar y eso explica por qué se extendió la huelga, además, de ya se va como rector. Dicen en el círculo rojo de los enterados, que ahora le ofrecieron ser diputado. Queremos verlo para votar por él, pero en contra.

EL MIEDO A DIALOGAR...

La cerrazón para dialogar de frente a los docentes lo desnutrió de cuerpo completo, quedó de manifiesto que el rector es un hombre rencoroso, aunque navega con bandera de niño bueno que, hace poco más de cuatro años fue y pidió el voto a los maestros (as), pero, ahora no quiso ni verles la cara. El miedo no anda en burro, seguro anda en una lujosa camioneta. Y aguanten se asoma la elección para elegir al nuevo rector o porque no rectora. Como nunca, hay condiciones para que una mujer se convierta en la primera rectora de la Benemérita Universidad Autónoma de Zacatecas.

Desde luego, no se discute que los profesores (as) procedieron en su legítimo derecho por lograr mejorar sus conquistas laborales. En algunas de ellas, lo lograron, en otras avanzaron y, en unas más no se dieron las condiciones que hubieran querido, es natural en un proceso de tanto desgaste. Aun así, la vida sindical se dignificó, ganó terreno, recuperó la conciencia y vida universitaria.

Queda claro pues, que, dentro de todo, o de lo malo para algunos, la huelga movió muchas cosas entre los docentes, entre ellas: conciencia, razonamiento, dignidad, lucha y, por supuesto se recuperó una parte de la vida sindical.



FLOR CASTAÑEDA

La huelga dejó un mal precedente para BUAZ ante la SEP, SHCP y el gobierno federal.

La huelga en la BUAZ duró 24 días, afectando a estudiantes, maestros y negocios que dependen económicamente de la actividad universitaria en Zacatecas

LA OTRA CARA DE LA HUELGA

La otra cara de la huelga, que es innegable es que, unos 43 mil estudiantes perdieron literalmente casi un mes clases. Otros alumnos se retrasarán con todos los trámites de graduación y probablemente hasta un trabajo puedan perder por no estar titulados a tiempo. La BUAZ deja un mal precedente en tiempos de la cuarta transformación que no agrada a la secretaría de Educación Pública (SEP) de Mario Delgado Carrillo y a la secretaria de Hacienda y Crédito Pública (SHCP) ahora de Edgar Amador Zamora. Seguro, la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo tampoco le gustan estas rebeldías e incapacidades de los rectores.

Y surge la pregunta: ¿hay tiempo de recuperar el terreno perdido?, me parece que sí, los maestros lo tienen claro y, desde el martes 18 de marzo tendrán que implementar una nueva estrategia para que los alumnos se recuperen. No es la primera vez que esto ocurre. Ahora a hacer los ajustes necesarios.

Ya ni hablar de aquellos negocios que viven históricamente de la BUAZ, que no olvidemos, es el segundo empleador en Zacate-

cas. Se reactiva la universidad y se reactivarán muchas actividades desde el próximo martes 18.

YA NO LE INTERESÓ LA BUAZ

A manera de colofón, el rector dejará en septiembre una universidad dividida, en buena medida, por las afrentas hacia los cerca de 3 mil maestros (incluyendo a los afines), por no haber dado la cara. Ibarra Reyes se ganó el repudio de varios maestros que le tenían respeto, ahora, ya no. La actitud asumida por el rector es clara: como vive sus últimos meses al frente de la universidad ya poco le interesa lo que pase.

En resumen, la huelga se levantó, porque los profesores así lo determinaron en el plebiscito, porque saben y entienden que era demasiado desgaste, pero jamás por la negociación de Rubén Ibarra, por el contrario, conocieron a un rector que se escondió, que nunca dio la cara, mandando a representantes de bajísimo nivel a negociar, dejando mal parado al secretario general de la BUAZ, Ángel Román Gutiérrez que sólo llevaba documentos a la secretaria general del SPAUAZ, Jenny González Romo.

Lo importante pues, es que se levantó la huelga por decisión de los docentes, no por la capacidad y negociación del rector. Y ya se asoma la sucesión para relevar a Rubén Ibarra Reyes.

NOS LEEMOS EL LUNES.



opinión

CRÓNICA
DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

Llegó la hora de la verdad
para Milpillás, una prioridad

Ahora sí que no hay de otra, no hay vuelta de hoja, la presa de Milpillás se hace porque se hace, el gobierno de Zacatecas y los zacatecanos no le pueden fallar a la Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, que retoma el compromiso porque ella no le puede fallar al pueblo y a través de Efraín Morales López, el director de la Comisión Nacional del Agua CONAGUA, durante la conferencia de prensa mañanera del miércoles, anunció las obras del Plan Hídrico Nacional, entre éstas el presupuesto de 8 mil 900 millones de pesos para la construcción del vaso de la presa, la cortina y la línea de conducción de 167 kilómetros desde Jiménez del Teúl, hasta Fresnillo, Calera, Zacatecas Capital y Guadalupe.

Efectivamente, desde Presidencia de la República, Milpillás ha sido valorada como prioridad para Zacatecas, porque significará abastecer de agua potable a más de 500 mil habitantes de esa vasta región del noreste, hasta el centro geográfico estatal, es decir la zona metropolitana. De inmediato, el gobernador Monreal, recibió la noticia con marcado optimismo y reconocimiento a la Presidenta, "porque se trata de una prioridad para el estado" y con toda seguridad los zacatecanos y zacatecanas abrazan el proyecto que se pone en "charola de plata" ya que está debidamente presupuestado y programado en la agenda del segundo piso de la cuarta transformación.

"NO SE NECESITA"

Consecuentemente, el mandatario estatal tiene que proceder a convencer a los ejidatarios opositores que exigen la cancelación impulsados por la llamada Red Mexicana de Afectados por la Minería REMA, llegar directamente hasta las comunidades de Potrero, Atonilco, Estancia de Guadalupe y Corrales de Jiménez del Teúl, porque no lograr su aceptación sería tanto como decirle no a la Presidenta, "esa obra no se necesita", de manera que por el bien de todas y de todos, ya no deben acudir emisarios o enviados inexpertos e insensibles, que no vayan funcionarios incapaces e ineptos como los corruptos de en el quinquenio anterior mandó Alejandro Tello Cristerna.

Los tiempos están encima, en julio será la licitación del proyecto y en agosto deberán arrancar los trabajos de construcción, con 350 millones de pesos para su aplicación en este 2025, por eso la CONAGUA urge la liberación de los predios, ya que apenas se tiene asegurado el 20 por ciento de los terrenos en las 19 comunidades sobre la cuenca del Río Atenco. Como lo ha expresado el gobernador David Monreal, que será impulsora del desarrollo y de efectivo bienestar para las poblaciones sobre el acueducto, será en efecto, un proyecto noble y loable que demuestra el interés de la Presidenta Claudia Sheinbaum por ayudar al pueblo de Zacatecas.

Es la maravillosa oportunidad para que David Monreal y un valioso equipo de verdaderos asesores, promotores y servidores comprometidos con la gente, el colectivo de presidentes municipales de toda la ruta, sin excepciones ni exclusiones, los legisladores federales y locales, con extrema sensibilidad social, prudencia, diálogo respetuoso, inteligente comunicación social y política y con el más auténtico mensaje de solidaridad con el interés superior del estado; sin expresiones autoritarias ni gesticulaciones sospechosas de corrupción y acompañada por nuevos rostros académicos e intelectuales.

Saúl Alfonso
Hurtado RizoDesafío ante
aranceles

El presidente Trump cumplió su anuncio de aplicar aranceles del 25 por ciento al acero y aluminio de México y demás países. Para los analistas económicos esta imposición afectará una serie de productos entre los que se encuentran: la construcción, autopartes y electrodomésticos. Para la Casa Blanca, esta medida busca proteger la industria nacional estadounidense.

El presidente Trump cumplió su anuncio de aplicar aranceles del 25 por ciento al acero y aluminio de México y demás países. Para los analistas económicos esta imposición afectará una serie de productos entre los que se encuentran: la construcción, autopartes y electrodomésticos.

Para la Casa Blanca, esta medida busca proteger la industria nacional estadounidense.

IMPACTO EN SECTOR ACERERO

Los aranceles impactarán a las industrias del acero y aluminio. REUTERS/José Luis González

El impacto que se presentará en el sector acerero puede ser en las planchas de este material, tuberías y perfiles que son utilizados en la industria de la construcción en otra medida por la rama automotriz.

El aumento en los costos de estos materiales podría repercutir directamente en los precios finales de los proyectos de construcción y en la competitividad de las exportaciones mexicanas hacia Estados Unidos. Según especialistas, esta situación afectará tanto a los productores como a los consumidores finales.

El aluminio y sus derivados no se quedan atrás. Productos como barras, tubos y perfiles de aluminio, que son ampliamente utilizados en la industria automotriz, aeronáutica y electrónica se verán impactados por los aranceles. Además, las láminas de aluminio, empleadas en la fabricación de envases y componentes electrónicos enfrentarán mayores costos.

La competitividad de las empresas

mexicanas en los mercados internacionales, tendrá sus efectos negativos por el incremento en los costos de producción de estos sectores estratégicos para la economía.

El aluminio y el acero son materiales esenciales en la fabricación de una amplia gama de productos electrónicos y electrodomésticos. Desde lavadoras, hornos microondas, celulares y computadoras, muchos de estos bienes dependen de estos metales para su producción. Según lo informado, los nuevos aranceles podrían provocar un aumento en los precios de estos productos.

ACCIONES

Bajo este contexto, la presidenta Claudia Sheinbaum ha informado en su conferencia matutina que se esperará al 2 de abril del 2025, para tomar una decisión definitiva sobre estas medidas, fecha en que la Casa Blanca, impondrá aranceles recíprocos mundiales para definir su estrategia.

La mandataria destaca que, dado que México no impone aranceles a Estados Unidos bajo el amparo del TMEC, confía en llegar a un acuerdo con el presidente Trump para que no cobre impuestos adicionales sobre las importaciones mexicanas.

FUTURO

En las próximas semanas, los secretarios de Economía, Marcelo Ebrard y de Hacienda, Edgar Amador; mantendrán las mesas de trabajo con sus homólogos en Washington para tratar este tema. El panorama es incierto, si tomamos en cuenta los cambios de ideas que tiene Trump en sus políticas.



Rubén Moreira

Teuchitlán

Las imágenes saltaron a las redes sociales y luego a los medios tradicionales. Una pila de zapatos es la expresión de la tragedia. Meses atrás se extendió la noticia de jóvenes que desaparecían en la terminal de autobuses de Tlaquepaque.

México vive días violentos, y la administración federal que inicia enfrenta la crisis con grandes y variadas desventajas. Hereda una perversa narrativa, finanzas endebladas, instituciones que no diseñó y la pasividad de muchos gobernadores. Para colmo, nuestro vecino decidió modificar las reglas del juego en el orden mundial.

En la práctica, nos trae a toallazos, y la debilidad que tenemos en seguridad la transformó en su principal argumento para presionar en términos económicos.

Es claro que “los abrazos” se terminaron y solo se mantienen en las intervenciones de algunos políticos oficiales. En el televisor y la radio aparecen capturas de quienes se dicen son peligrosos criminales, y la lista de enfrentamientos se vuelve cotidiana. Tenemos un déjà vu a los días de Calderón y su “guerra” contra el narco.

En su afán de ofrecer resultados, las autoridades han recurrido a uno de los mejores recursos que tiene Morena: engañar con las cifras.

En debates pequeños y grandes, los obedientes difusores del régimen presumen la disminución de los homicidios y gritan a voz en cuello que todo marcha “requetebién”.

Igual un día presumen una de las encuestas del Inegi por algún dato favorable, y otro, guardan silencio para evitar discutir la mala percepción que tienen los ciudadanos.

En la estadística de homicidios se refleja la opacidad. No obstante la brutalidad que se vive en Tabasco, Michoacán y Sinaloa, o las fosas que se descubren en Sonora o Jalisco, se difunde una reducción de los homicidios.

Varios expertos y líderes de opinión señalaron el tema y mostraron su inconformidad con las cifras alegres.

Teuchitlán es el resultado del desinterés de las autoridades, pero también la oportunidad de un gobierno local que inicia, de cambiar para bien el rumbo de la historia. Anima que el señor Lemus creará, a nivel de secretaría, una dependencia para buscar a los desaparecidos.

Lo cierto es que se maquillan los números y hay varias operaciones para hacerlo.

Les cuento: 1.— La página de la Secretaría de Seguridad eliminó, desde el pasado mes de octubre, la información que permitía verificar las fuentes oficiales; 2.— de manera misteriosa han crecido las muertes violentas cuya causa no se puede determinar y, por consiguiente, se disminuyen los homicidios y feminicidios; 3.— las autoridades locales omiten reportar homicidios; es muy común que no se registren los cuerpos encontrados en fosas; 4.— a la par que “decrecen” los homicidios, aumenta el número de personas desaparecidas.

Teuchitlán es el resultado del desinterés de las autoridades, pero también la oportunidad de un gobierno local que inicia, de cambiar para bien el rumbo de la historia. Anima que el señor Lemus creará, a nivel de secretaría, una dependencia para buscar a los desaparecidos.

No pasa desapercibido que en los acontecimientos de Teuchitlán se asomen las técnicas de tortura y operación que se sembraron hace décadas en los ejércitos que enfrentaban insurgencias.

Coordinador de los diputados del PRI



Luis Humberto Fernández

La estrategia

En los momentos desafiantes, lo más importante es tener claridad. Frente a la gran tormenta que ha generado Donald Trump en el mundo, que está enrareciendo todas las relaciones políticas, diplomáticas, económicas y militares, la serenidad y la ruta clara son fundamentales, y esto es lo que vimos en el Zócalo de la Ciudad de México hace unos días, en la Asamblea Informativa de la presidenta Claudia Sheinbaum.

Esto no fue un mitin más, fue un hecho político que dejó muchas lecciones. Lo primero es el mensaje de unidad del Estado Mexicano hacia la Presidenta, con la presencia de legisladores, miembros del gabinete, gobernadores de Morena, pero también de otros partidos, como el gobernador Mauricio Kuri, de Querétaro; y el invitado más importante, el pueblo de México. Lo segundo es que una señal poderosa hacia el exterior, que algunos minimizaron, pero la realidad es que ningún gobernante ha tenido un apoyo de esta naturaleza en la democracia.

Este evento refleja el liderazgo, pero también la resolución y la determinación de un país al mantenerse independiente. También planta una ruta clara, entendible, sensata y pragmática, basada en cinco puntos presentados por la Presidenta. El primero es el fortalecimiento del mercado interno a través del incremento al salario mínimo; el segundo es la autosuficiencia alimentaria y energética, es decir, producir y consumir productos mexicanos; el tercer punto es la promoción de la inversión pública y la creación de empleos; el cuarto es el Plan México que busca promover la producción nacional para el mercado interno; y el último y no menos importante, son los Programas del Bienestar para adultos, estudiantes, personas con discapacidad, campesinos y mujeres.

Mientras se está lidiando con Trump, México no se detiene y se ha mantenido en la ruta de la transformación, la estabilidad y la gobernabilidad. Tan sólo en su primer semestre como presidenta Claudia Sheinbaum ha tenido logros importantes, como una aprobación de más de 80 por ciento posicionándose a nivel mundial como una de las mandatarias con mayor respaldo, la reducción del índice de los homicidios dolosos, sus iniciativas en igualdad sustantiva y paridad de género, la creación de la Secretaría de las Mujeres y de la Secretaría de Ciencias, Humanidades, Tecnología e Innovación, el impulso a proyectos estratégicos como el Tren México-Querétaro y más recientemente las exitosas negociaciones con Estados Unidos para quitar los aranceles.

Incluso el *Washington Post* en su encabezado del 12 de marzo *How Mexico's president became the world's leading Trump whisperer* reconoce a nivel mundial a la presidenta Sheinbaum por su capacidad de negociación, algo que les ha fallado a otros líderes como Zelenski. Tenemos una gran Presidenta y una estrategia, lo cual debemos celebrar. Como Churchill mencionó, “en las horas más oscuras, el coraje es lo que nos trae luz”.

Académico y diputado por Morena
@LuisH_Fernandez



PAOLA ZUART

Tal vez algunos caminos sí llegan a La Haya

“Estaría feliz de masacrar a millones de drogadic-tos”, declaró el expresidente de Filipinas, Rodrigo Duterte, comparándose con Hitler para justificar su guerra contra las drogas.

En respuesta a la crisis de drogas que, según él, “estaba destruyendo al país”, Duterte alentó abiertamente a ciudadanos y policías a disparar a matar contra presuntos traficantes y consumidores. Los grupos dedicados a erradicar a los narcotraficantes fueron denominados “escuadrones de la muerte” por organizaciones de derechos humanos (CNN, 2025).

Estas políticas resultaron en aproximadamente 27 mil muertes, de acuerdo con organizacio-

nes de derechos humanos (BBC, 2025). Entre las víctimas, se reporta que hubo numerosos inocentes, cuyos familiares denunciaron que simplemente estaban “en el lugar equivocado, en el momento equivocado”. A pesar de la magnitud de estas cifras, en un discurso nacional de enero de 2022, Duterte declaró que “nunca, nunca” se disculparía por las muertes.

Como consecuencia, el 11 de marzo, el exmandatario fue arrestado y trasladado a la Corte Penal Internacional (CPI) para ser juzgado por crímenes de lesa

humanidad, específicamente por homicidio, tortura y violación.

A pesar de que probablemente el arresto haya estado fuertemente influenciado por intereses políticos, “la rapidez con la que se emitió la orden de arresto y se extraditó a Duterte demuestra que, cuando los vientos políticos cambian, aquellos que antes se consideraban intocables pueden encontrarse aterrizando en La Haya” (BBC, 2025).

La detención de Duterte no solo representa un atisbo de esperanza para las víctimas de la guerra contra las drogas, muchas de las cuales habían perdido la fe en los mecanismos de justicia filipinos, sino que también envía un mensaje claro a quienes cometen crímenes atroces: algún día, su destino también podría llevarlos a La Haya.

Además, este arresto reafirma la importancia de la Corte Penal Internacional y su papel en la rendición de cuentas y la justicia internacional, especialmente en un contexto de constantes ataques contra la Corte por parte de distintos jefes de Estado.

Este proceso representa una oportunidad para la Corte de reafirmar que el derecho internacional sigue siendo un camino viable para luchar contra la impunidad, inclusive de los más altos mandos. Como ha señalado el fiscal de la CPI, Karim Khan, “muchos dicen que el derecho internacional no es tan fuerte como quisiéramos, [...] pero el derecho internacional no es tan débil como algunos creen.”

@cipmexac



EL ESPECTADOR
HIROSHI TAKAHASHI

¿Va la 4T por las herencias?

Con el objetivo de asegurar el flujo de recursos hacia los programas sociales, el Movimiento Regeneración Nacional trae en mente desde hace tiempo imponer una carga fiscal a las donaciones y herencias, lo aseguran en corto diversos militantes del partido en el poder y lo confirman integrantes del gobierno de **Claudia Sheinbaum**. La idea se encuentra en un cajón y guardada bajo llave, pero lista para ser puesta en marcha en caso de que las condiciones económicas así lo ameriten.

Para muestra un botón: en días pasados causó polémica la iniciativa del diputado local **Víctor Gabriel Varela López** para modificar la Ley del Impuesto Sobre la Renta, según la cual los contribuyentes que reciban donaciones o ingresos por herencia superiores a los 15 millones de pesos estarían sujetos a un pago de impuesto del 10 por ciento sobre el monto; los que obtengan entre 60 y 150 millones pagarían el 20 por ciento, y a quienes rebasen esa cifra se les aplicaría un gravamen de 30 por ciento.

Aunque la iniciativa se desinfló por falta de rigor para las matemáticas del diputado morenista, quien de repente modificó sus cifras y las colocó en miles de millones de pesos, se asoman en estos intentos posturas que se han platicado con más seriedad incluso en la Secretaría de Hacienda, donde desde hace tiempo se viene pensando en esa solución para incrementar los ingresos, sobre todo en un escenario en que las amenazas eternas de **Donald Trump** empiezan a impactar las cifras de crecimiento.

Dentro de lo poco que alcanzó a señalar con solidez el diputado **Varela**, en aquella iniciativa que destacaba por la falta de argumentos y por provenir extrañamente de un congreso local, en este caso el de la Ciudad de México, se encuentra la fracción que se tendría que modificar en la Ley del Impuesto Sobre la Renta para que el Estado pueda echar mano de las grandes fortunas y las herencias; en específico, la fracción XXIII del Artículo 93 del ordenamiento federal.

A la letra, el citado artículo indica que "no se pagará el impuesto sobre la renta por la obtención de los siguientes ingresos: donativos entre cónyuges o los que perciban los descendientes de sus ascendientes en línea recta, cualquiera que sea su monto; los que perciban los ascendientes de sus descendientes en línea recta, siempre que los bienes recibidos no se enajenen o se donen por el ascendiente a otro descendiente en línea recta sin limitación de grado, y los demás donativos, siempre que el valor total de los recibidos en un año de calendario no exceda de tres veces el salario mínimo".

Tales ingresos son el objeto del deseo de la 4T y Morena, aunque se tiene claro que para obtenerlos se tendría que romper una promesa de campaña de **Claudia Sheinbaum**, quien prometió no recurrir a una reforma fiscal para incrementar la recaudación. Hay señales en el gobierno de que este escenario sería posible, entre ellas el arribo de **Édgar Zamora** como titular de Hacienda y el renacimiento, para analizar y diseñar nuevos modelos tributarios, de la Subsecretaría de Ingresos.

hiroshi@oem.com.mx



EXPRESIÓN CULTURAL
POR ALEJANDRA DE ÁVILA

Llegan nuevas exposiciones a museos

Mientras se presenta el Festival Cultural Zacatecas 2025, los Museos de Zacatecas anunciaron quiénes serán los artistas locales que expondrán en sus salas.

Pese a que, la máxima fiesta cultural iniciará el día 12 de abril, el programa de exhibiciones arranca con anticipación el día 3, con la muestra "Urban" de Sonia Félix Cherit, en el Museo Francisco Goitia. Una serie de esculturas e instalaciones estará visible hasta agosto de este año.

En el Museo de Arte Abstracto Manuel Felguérez, llega "Esencia viva" de Gabriela Suárez del Real, a la sala temporal I, para el jueves 10 de abril, a las 6:00 de la tarde.

En el Museo de Arte Abstracto Manuel Felguérez, llega "Esencia viva" de Gabriela Suárez del Real, a la sala temporal I, para el jueves 10 de abril.

Se trata de una propuesta pictórica de la artista que va a sorprender, luego de ver su más reciente exposición individual hace algunos meses en la Galería Irma Valerio, con "Naturaleza somos" que marcó un antes y un después en la obra artística de Suárez del Real.

En este mismo espacio museístico, el mismo día y a la misma hora, pero en la sala de muestras temporales II, se abre la colección "Forma y figura. Hasta la sepultura" de Joaquín Trujillo, quien llega una vez más, a un Festival Cultural en Zacatecas.

Anteriormente participó en el pasado festival 2024 como curador de la muestra "Tierra lamentable...Dos" en el Museo El Universo de Pedro Coronel. Y en el 2023 expuso "Viejo. Sí, ¡m el viejo" en el Museo Francisco Goitia.

Se conoce que al Museo Zacatecano llegará una muestra colectiva de artistas locales. En las Bóvedas del Centro Cultural Ciudadela del Arte, estará Expomunicipios con obras de creadores de los 58 municipios de Zacatecas, mientras que al Antiguo Templo de San Agustín llegará una exposición colectiva con apoyo del Instituto Nacional de Bellas Artes.

La exhibición imperdible para este fin de semana, es "Arte en Flor" que se inauguró ayer en el Museo de Guadalupe, Zacatecas, y que alberga diseños florales inspirados en obras monumentales de este espacio de arte virreinal.

Un concepto de exposición único en México que sólo se puede encontrar en este recinto.

El Runrún

Por Grupo Imagenzac | directorgeneral@imagenzac.com.mx

Difieren audiencia incidental del Viaducto Elevado

La audiencia incidental programada por la jueza tercera de distrito en Zacatecas para recibir los informes de autoridad de todas las instituciones involucradas en el Viaducto Elevado fue diferida para una nueva fecha, debido a que hasta ayer al mediodía la Secretaría de Obras Públicas (SOP) y la empresa HYCSA fueron notificadas de la suspensión provisional de la obra.

Por esa razón, lo que parecía un desacato de la autoridad, sólo fue diferido debido a que los notificadores del juzgado apenas pudieron realizar las actuaciones hasta ayer jueves, por lo que se amplía el plazo marcado por la instancia y ahora los informes de autoridad se alargan al menos 24 horas más.

Así, las autoridades responsables tienen al menos hasta el próximo lunes para que rindan sus informes previos dentro del término de 48 horas siguientes en que reciban los oficios por los que se les solicita y se les notifica.

Ahora la jueza **Margarita Quiñones Hernández** debe fijar una plaza nueva para la audiencia y entonces resolver si procede a declarar la suspensión definitiva o le satisfacen los argumentos de las autoridades.

Por ahora, las autoridades responsables, incluyendo el Gobierno del Estado de Zacatecas y el Ayuntamiento de Zacatecas, están obligadas a suspender los trabajos de inmediato, hasta tanto no se determine el fondo del asunto.

La jueza Quiñones Hernández argumentó que, dada la naturaleza de los derechos humanos involucrados —específicamente el acceso a la cultura y la conservación del patrimonio—, no es necesario fijar una garantía para la suspensión. Se impone el interés público y la protección del patrimonio cultural y, por lo tanto, deben prevalecer sobre cualquier interés privado o político. En tanto, la obra está suspendida.

Los enormes saldos que deja la huelga en la UAZ

La Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ) constituye un invaluable patrimonio de todos los zacatecanos; lamentablemente cuenta, entre sus dirigentes activos, elementos que ya resultan nocivos para la vida de la institución y que han llevado, en esta última etapa, a una verdadera crisis de que puede representar un grave deterioro no sólo académico, sino de formación y credibilidad de la institución.

La mala conducción que tuvo la Rectoría en el proceso de huelga, la negligente actitud del sindicato de querer ser el patrón y la intervención indirecta de los exrectores activos, que influyen la vida de la institución, han puesto de manifiesto que la Universidad debe cambiar.

No se pueden seguir protegiendo los intereses de la casta dorada, representada por los exrectores y que acumula años de antigüedad, en perjuicio de la institución, sólo por reclamar prestaciones impagables.

Los verdaderos responsables de terminar financieramente con la UAZ

Cumplir 25 años de servicio en la institución

ya no es visto como una distinción laboral, sino como un negocio que puede terminar con "huevos de la gallina de oro". Los únicos responsables de esa posible decisión son **Antonio Guzmán, Alfredo Femat y Francisco Javier Domínguez Garay**.

Los 25 días de huelga en la Universidad Autónoma de Zacatecas dejan como saldo que, más que un interés académico y de formación de las nuevas generaciones, prevalece el control político, económico y de conducción. El ejercicio del poder es lo que importa.

Más allá de la huelga, la institución enfrenta serios problemas en la gestión con el gobierno federal y con el gobierno del estado, las graves deudas se gestaron en el pasado y no se solucionaron en el presente. Hoy lo más relevante es que todos regresan a las aulas y pronto esta huelga debe quedar en el pasado.

Mientras el SPAUAZ cuidó y protegió mediante su fundación a los maestros con créditos a cambio su apoyo en un interés político y económico, el rector, **Rubén Ibarra Reyes**, se olvidó de sus colaboradores, quienes al no tener sus derechos políticos vigentes en el SPAUAZ no recibieron apoyo del sindicato y tuvieron que respaldar al rector a cambio de nada. Hoy la huelga marca el nuevo rumbo que debe tener la UAZ: o cambia para bien o en las elecciones de mayo marcarán el principio del fin.

Zacatecas se une a la Vigilia Nacional

Este sábado, Zacatecas participará en la Vigilia y Luto Nacional por las víctimas de los crematorios clandestinos de Teuchitlán, Jalisco. La convocatoria, lanzada por colectivos de buscadoras, invita a reunirse a las 17 horas en plazas públicas.

En el estado, la actividad tendrá lugar en Fresnillo, en el Árbol de la Esperanza; y en la capital, en la plaza Bicentenario. Los organizadores piden a los asistentes llevar velas y zapatos en honor a los desaparecidos. Las buscadoras exigen justicia y mayor compromiso de las autoridades. Señalan que la crisis de desaparecidos en México no debe ser ignorada ni usada con fines políticos.

RUNRUNAZOS

En Fresnillo, **Javo Torres** tuvo sesión extraordinaria de Cabildo, por unanimidad, se aprobó el informe financiero de ingresos y egresos correspondiente al mes de enero de 2025 y sus adecuaciones presupuestales, dictamen presentado por la comisión de Hacienda y Vigilancia. Quiere llevar orden en el Municipio.

Como parte de los programas convenidos que realiza la Secretaría del Bienestar Social del Municipio de Guadalupe, se llevó a cabo la clausura del taller sobre elaboración de piñatas y flores eternas, cuyo objetivo es crear, experimentar y liberar la imaginación para expresar de manera creativa el talento de cada una de las beneficiarias. Se expusieron 120 piñatas y 160 arreglos de flores eternas, trabajo hecho por las más de cien mujeres participantes en este curso y quienes fueron reconocidas por su enorme talento y quienes, además, se sintieron tomadas en cuenta por las autoridades.

La salud de las mujeres y el negocio

Antonio Sánchez González*



Puede que cuando uno ve los anuncios sienta muchas ganas de reír. En toda revista destinada a la atención de las mujeres, o mejor aún, cualquier página de Facebook puede mostrar anuncios y mensajes que ensalzan los beneficios de los pantalones especiales para la endometriosis, los parches a base de cannabidiol para calmar el dolor durante la menstruación, los complementos alimenticios para mitigar la aparición de los síntomas de la menopausia o prevenirlos por completo. En cualquier bandeja de entrada de correo electrónico, es fácil encontrar sugerencias para descargar aplicaciones que se supone que predicen el próximo período de ovulación y, por lo tanto, la fertilidad, sin mencionar los mensajes promocionales sobre las virtudes del

yoga hormonal o la meditación como el mayor beneficiario de la salud femenina.

Y entonces la risa da paso al asombro. ¿Cómo surgió este nuevo negocio y por qué sigue prosperando? Cómo es que han proliferado este tipo de consejos que ahora se trata de hacer llegar a las mujeres de la misma manera a través de sus médicos que en ferias dedicadas a la salud de ellas mismas.

Es larga la historia de este mercado del bienestar, del que la salud de la mujer es uno de los pilares. Claramente, es la consecuencia de un sistema de salud que ha ignorado durante mucho tiempo a las mujeres. ¿Ensayos clínicos? Por supuesto, las mujeres están últimamente más incluidas, pero la paridad aún está lejos de lograrse en la investigación del cáncer y las enfermedades cardíacas. ¿Medicación? Prácticamente toda la farmacopea actual

se basa en pruebas realizadas a hombres hace más de cincuenta años.

La endometriosis es el símbolo perfecto de todo lo que ha salido mal durante mucho tiempo en la consideración de la salud de la mujer. Ningún equipo de investigación está trabajando al 100% en ello. La salud eréctil de los hombres se vende mucho mejor: si uno tiene la curiosidad de inquirir cuantos equipos de investigación y emprendimientos comerciales abordan estos asuntos en un día de estos se encontrará que en las últimas fechas once start-ups que abordan la disfunción eréctil, entre otros problemas de salud masculina, obtuvieron 1240 millones de dólares entre 2019 y 2023, mientras que ocho empresas y equipos científicos que abordan la endometriosis recibieron... 44 millones de dólares durante el mismo período.

¿Enfermedades cardiovasculares?

Son la principal causa de muerte de las mujeres. Sin embargo, según un estudio estadounidense publicado en 2022 por la Asociación Americana del Corazón, las mujeres (independientemente del color de su piel) fueron tratadas menos rápidamente que los hombres con síntomas idénticos.

¿Y qué pasa con la menopausia? Si uno husmea en el "menonegocio", una especie de jungla donde la inventiva es infinita podría uno reír si los datos no fueran tan angustiosos. Además del desarrollo de complementos alimenticios para luchar contra los sofocos (650 pesos por una caja que dura un mes), algunos laboratorios llegan a vender prendas como algún camisón "ligero y sexy" por la módica suma de... 1400 pesos.

Pero, lastimosamente, ahí no terminan las sorpresas. En este mismo vacío científico tiene origen todos los movimientos de lo sagrado femenino, las bendiciones del útero, las terapias de liberación emocional para sanar la endometriosis, ceremonias de donar la sangre menstrual puntualmente cada mes. Y hasta aquí no hacen falta explicaciones, porque todo está muy claro. La endometriosis, por ejemplo, afecta a casi 9 millones de mujeres en México, el síndrome de ovario poliquístico a cuando menos, unos tres millones: los pseudoterapeutas tienen un futuro brillante por delante, a menos que se hagan cambios profundos en la gestión de la salud de la mujer.

*antonio.sanchez@integrgrupomedico.org.mx

En la nueva guerra arancelaria, Trump arremete, Sheinbaum evalúa

Eduardo Ruiz-Healy* 

Donald Trump impuso aranceles del 25% al acero y al aluminio que su país importa. Sin excepciones ni negociaciones previas, inició una guerra comercial con el mundo.

Su pretexto es el mismo: proteger empleos, fortalecer la industria y reducir importaciones. La realidad, sin embargo, es más compleja. Aunque los productores de acero en EEUU celebran la medida, las industrias que dependen de estos metales—automotriz, construcción, manufactura—ya sienten el golpe.

Las represalias no han tardado: Canadá impuso aranceles por 21.000 millones de dólares; la Unión Europea (UE) prepara un contraataque de 28.000 millones que golpeará, entre muchos productos estadounidenses, al whisky bourbon. Ante esto, Trump amenaza con aranceles del 200% a los vinos franceses, escalando aún más la tensión.

México ha optado por la moderación estratégica. El secretario de Economía Marcelo Ebrard anunció ayer que, en lugar de responder con acciones inmediatas, el gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum iniciará consultas con la industria del acero, el aluminio y el sector au-

tomotriz para definir la estrategia a seguir. "Sangre fría" y "firmeza" es la estrategia, según Ebrard, mientras los aranceles impactan la competitividad de las empresas mexicanas.

El reto para el gobierno es equilibrar la defensa de la industria y la relación comercial con EEUU. En 2018, cuando Trump impuso medidas similares, México tardó en reaccionar y pagó las consecuencias. Ahora, la industria automotriz—cuyas autopartes cruzan fronteras varias veces antes de ensamblarse en un vehículo—verá costos incrementados que afectarán su competitividad.

Fitch Ratings advierte que, si la guerra arancelaria se intensifica, el PIB mexicano podría caer hasta un 3% en 2026. Los consumidores también pagarán el precio. En EEUU, la inflación ya muestra signos de repunte, y los precios de autos, electrodomésticos y bienes enlatados podrían dispararse. La Tax Foundation estima que estos aranceles costarán a EEUU más de 223.000 empleos.

En Canadá y México, donde la economía depende del comercio con EEUU, el impacto podría ser aún más devastador. Trump no parece preocupado por las

consecuencias a largo plazo. Para él, estas medidas son una herramienta de presión para forzar concesiones. Pero la historia no muestra cómo terminará esto. En 2018, cuando impuso sus primeros aranceles, los empleos que prometió proteger fueron los primeros en desaparecer.

Más allá del impacto económico, esta medida tensiona las relaciones diplomáticas y pone en jaque acuerdos como el T-MEC. En la UE, los líderes ven la acción de Trump como una provocación y han denunciado la ilegalidad de los aranceles ante la OMC. En México, el gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum enfrenta una difícil disyuntiva: responder con dureza o evitar un conflicto con el principal socio comercial del país.

Las guerras arancelarias nunca terminan bien. Siempre hay perdedores, y rara vez son los que imponen los aranceles, como ahora hace EEUU. La estrategia de prudencia puede dar margen de maniobra, pero si Trump sigue subiendo la apuesta, México no puede darse el lujo de quedarse en la banca. Con Trump, el que parpadea, pierde. Y en este juego, nadie regala segundas oportunidades.

*@ruizhealy

El predial, talón de Aquiles municipal

David Colmenares Páramo*

Revisaba algunas de las cifras de la recaudación del impuesto predial, el principal rubro impositivo del nivel municipal, nuestro tercer orden de gobierno, en el país federal que es nuestro México.

Es claro que tenemos más de 500 municipios, siendo más de la mitad con niveles de pobreza, incluso de alta marginalidad.

Seguimos en situación crítica, ya que no rebasamos el 0.25 por ciento del PIB, lo que no ha variado desde hace mucho tiempo.

La mayoría no ha cambiado, así que, con datos del Portal de Transparencia Presupuestaria de la SHCP, observamos que seguimos muy por debajo de países como Argentina, Chile, por supuesto Brasil y se mantiene una dependencia presupuestaria terrible de los recursos de origen federal, derivados del esfuerzo fiscal del SAT y son escasos los municipios que han participado en las actividades de Colaboración Administrativa en Materia Fiscal acompañando a las entidades federativas. Por supuesto han sido reacios a cumplir con sus facultades recaudatorias, particularmente en el predial. Siendo el principal impuesto municipal.

El impuesto predial es el impuesto municipal por excelencia, que en México ha tenido y tiene niveles recaudatorios muy pobres, incluso entre algunas autoridades municipales, han sido reacios a implementar medidas sancionatorias para recuperar lo que no han cobrado, sin embargo, prefieren jugar a la concertación, e inclusive han llegado a descuentos fuera de la Ley. Recuerdo el caso de un Presidente Municipal de Cancún, que ofrecía descuentos a hoteleros si le pagaban directamente, el impuesto adelantado—Le decían el Chacho y termino en la cárcel.

Durante mucho tiempo se ha hablado de qué las entidades federativas requieren más facultades tributarias, sin embargo, debemos también observar que las que

tienen ya sea de manera directa o a través de la colaboración administrativa, no han sido por todos los estados aprovechadas.

Por otra parte, hemos también padecido un bajo nivel recaudatorio por parte de varios estados, no solo en la Colaboración, también en los ingresos propios. Lo que incluso ha inhibido se cumplan adecuadamente los compromisos financieros con las aportaciones estatales a las universidades públicas. Claro hay casos de excepción: Las aportaciones a las universidades de estados con mayores niveles de pobreza son menores a los otros, pero si han cumplido en mejor medida, con sus obligaciones en general. En algunos casos esto se ha debido a la falta de recursos, pero hay casos motivo de malversaciones, como se dio en Durango en la administración anterior, donde también hay funcionarios con problemas legales.

El impacto de la debilidad presupuestaria de los municipios, su bajísimo nivel recaudatorio, la falta de planeación, un gasto público generalmente mal programado, la presión en algunos estados de lo que llaman "el cuarto orden de gobierno", como en Oaxaca y Puebla por ejemplo, hace que los municipios generalmente no tengan suficiencia para pagar los aguinaldos de sus empleados—los que los tienen—y recurran a solicitar "prestamos de fin de año" a los secretarías de finanzas, que, también tienen problemas.

En la Convención Nacional Hacendaria, que inicio el 05 de Febrero de 2004, se incluyeron temas que fortalecerían el esfuerzo recaudatorio de estados y municipios, como un impuesto estatal a las ventas finales, que no prospero por su bajo potencial recaudatorio, y los entes subnacionales no operaron mejor el predial, el del hospedaje. Los cedulares, solo en Guanajuato o los ambientales, en Zacatecas.

*brunodavidpau@yahoo.com.mx

¡Enhorabuena, ganaderos!

Oscar Fernández Sánchez* 

En los últimos días, tres ganaderías de reses bravas zacatecanas han logrado triunfos importantes en diferentes cosos taurinos.

"Boquilla del Carmen" de Manuel F. Sescosse, "José Julián Llaguno" que maneja su hijo José Miguel y "Torrecilla" de Sergio Bonilla han puesto muy en alto la tradición y el prestigio del campo bravo zacatecano.

En la cuarta novillada del serial que se lleva a cabo en la plaza "San Marcos" de Aguascalientes, la dehesa propiedad de Sergio Bonilla respondió a las expectativas al enviar 6 novillos bien presentados, tres de ellos con calidad y que permitieron las buenas actuaciones de Jesús Sosa y Bruno Martínez a quienes les correspondieron los mejores novillos del encierro.

Sosa salió a hombros al cortar una oreja en cada uno de sus novillos mientras que Martínez fue premiado con la oreja de su primer

novillo.

El otro alternante, Tomás Alejandro también entendió al segundo del festejo para dar una vuelta al ruedo.

Los toros de "Boquilla del Carmen" también han permitido el triunfo de los toreros y una gran satisfacción para el ganadero, el domingo 09 de marzo en Rio Grande, Zac. los 5 toros tuvieron calidad, bravura y buen estilo y ello coadyuvó al triunfo de Héctor Gutiérrez y Arturo Gilio quienes salieron a hombros luego de llevarse 3 y 4 orejas respectivamente y acompañados por el ganadero Sescosse.

El toro del rejoneador Jorge Hernández Andrés tuvo un buen son en la embestida pero el potosino se puso pesado con el rejón de muerte y todo quedó en ovación.

Una semana antes, el sábado primero de marzo y primera corrida de Carnaval en la plaza "Alberto Balderas" en Autlán de la

Grana, Jal. se le dio arrastre lento a los restos de "Viva Zacatecas", toro de "Boquilla del Carmen" bravo y con calidad que le correspondió al diestro venezolano Jesús Enrique Colombo lidiado en quinto lugar.

Fue una tarde redonda ya que se cortaron 5 orejas, dos para Leo Valadez, dos para Colombo y una para Arturo Gilio.

Otro ganadero reconocido y premiado es José Miguel Llaguno Gurza cuya dehesa "José Julián Llaguno" se alzó con un triunfo en la corrida del lunes tres de marzo también en la plaza Alberto Balderas.

El cuarto del festejo de Rejones fue muy bueno y se le dio arrastre lento, correspondió a Andy Cartagena premiado con una oreja en ese toro y una más en el que abrió el festejo, otra para Fauro Aloi en su segundo y tres para Tarik Othon.

Poco antes del inicio de este festejo se le entregó al ganadero Llaguno el Trofeo como ganadería

triunfadora en el Carnaval del año pasado.

Para los señores ganaderos zacatecanos nuestro reconocimiento y enhorabuena.

Efrain Morales Enriquez

Este lunes 10 de marzo IMAGEN dio cuenta del sentido deceso del Contador Efrain Morales Enriquez quien por más de 10 años

fue el Alguacil de la Monumental de Zacatecas.

Su hermano, Ignacio nos informó que el Novenario en memoria de Efrain inició la tarde del lunes 10 en el Templo de San Felipe de Jesús en el Fracc. Colonial Zacatecas a un lado de la Colonia Hidráulica.

El rezo del Santo Rosario a partir de las 5:30 de la tarde y enseguida la Santa Misa.

Mi Jardín de Flores
Por la Madre Teresa Chalchihuites

Mi Jardín de Flores
Regresan a Zacatecas los Asesinatos a Balazos
Por la Madre Teresa de Chalchihuites

“Cambió México a partir de 2018 para bien. Hoy, la economía tiene un impulso muy importante porque viene desde abajo, ya no sólo que son importantes las inversiones privadas, la inversión extranjera directa y las inversiones de las empresas nacionales, que además continúan, sino también la economía y que nuestro modelo económico parte de un principio: por el bien de todos, primero los pobres”: Claudia Sheinbaum Pardo.

CHALCHIHUITES, ZAC.- Jueves 13 de Marzo de 2025. Glorifica mi alma el Señor y mi espíritu se llena de gozo al contemplar la bondad de Dios mi Salvador. Gracias, oh Señor, por mandarnos tu luz misericordiosa que nos permitió salir del oscuro túnel en que el perverso, corrupto, fraudulento y mendaz exgobernador, Alejandro Tello Cristerna, nos mantuvo desde el 12 de septiembre de 2016, hasta el 11 de septiembre 2021, que logramos salir con el poder del voto ciudadano y del milagroso Santo Niño de Atocha. Amén. P.D. Sólo que ahora estamos peor: la criminalidad continúa, además de la corrupción y la impunidad.

Regresan a Zacatecas los Asesinatos a Balazos

“DESPUÉS de dos días sin asesinatos a balazos por parte del narco, Zacatecas vuelve a sufrir la pérdida violenta de dos de sus hijos.

SUCEDIÓ ayer miércoles en el municipio de Pinos, colindante con el estado de San Luis Potosí, cuando dos hombres fueron secuestrados, torturados y sus cadáveres arrojados como si fueran perros a un costado de la carretera estatal de conduce a la comunidad San Manuel.

“**LOS SANGUINOLENTOS** cuerpos sin vida fueron descubiertos por habitantes del lugar, al filo de las 8:00 de la mañana y reportados al Sistema de Emergencia 911, lo que provocó la intervención de las autoridades policíacas, quienes, hasta hasta hoy, no han detenido a los responsables”.

-**Y COMO** dijo don Teofilito, don Roberto, ‘ni darán con los asesinos’, Zacatecas es tierra de impunidad.

-**DESGRACIADAMENTE**, tiene usted razón, doña Petra, con don David en el gobierno, lo que reina es la impunidad: alcaldes homicidas, como el Julio César Chávez Padilla, exdiputados federales defraudadores como Benjamín Medrano Quezada, juniors de servidores públicos e hijo del gobernador Monreal que matan estudiantes a golpes, etcétera, que andan en libertad, pese a tener Orden de Aprehensión.

-**Y NO** se le olvide, madre Teresa, de los \$2 mil 900 millones de pesos que, asegura el



David Monreal Ávila



Jeu Márquez Cereso



Humbelina Elizabeth López Loera



Benjamín Medrano Quezada



Julio César Chávez Padilla



Alejandro Tello Cristerna

David Monreal, robó su antecesor Alejandro ‘El RaTello’, y de muchos otros que también hicieron de las suyas, como el estafador de comerciantes y empresarios, Jeu Márquez Cereso, coordinador Estatal de Protección Civil, amigazo de ‘El Holgazán’, que huyó de Zacatecas y desde entonces no se sabe nada de él.

“**FÍJESE** nada más: en la actual administración han ocurrido alrededor de cuatro mil desapariciones forzadas, y ni siquiera se sabe cuántos responsables han detenido.

“**EL DAVID** Monreal llegó muy león a la gubernatura, alardeando que acabaría con la corrupción y la impunidad ¿y qué pasó? Pues que lejos de disminuir, aumentaron, por eso la Humbelina Elizabeth López Loera, prefirió renunciar a la Secretaría de la Función Pública, cansada de quemarse las pestañas investigando fraudes de servidores públicos a quienes por órdenes del gobernador no pudo meter a la cárcel, y sólo logró darles un jaloncito de orejas, por lo que mejor prefirió renunciar.

“**LE OFRECIERON** otra chamba, pero me dicen que, la Humbelina Elizabeth les contestó: ‘con el David, ni a la esquina’.

Zacatecas se Ilusionó con el David

CUANDO el David asumió la gubernatura aquel domingo 12 de septiembre de 2021, yo cumplí con mi palabra: regalé toda la fruta a mis clientes como lo prometí cuando ‘El Holgazán’ andaba en campaña pidiendo el voto.

TODOS LOS que votamos por el creímos sería, como lo prometió, ‘el mejor gobernador que haya tenido Zacatecas’, pero el infeliz no ha cumplido con su promesa y, ni cumplirá; guardo, en mi baúl de los recuerdos, el siguiente texto oficial que publicó nuestro Diario Página 24 Zacatecas:

EN SU primer mensaje como Gobernador Constitucional, David Monreal Ávila subrayó que hoy inicia la transformación de Zacatecas con una nueva gobernanza, por lo que convocó a todos los sectores sociales a un gran pacto de unidad y de trabajo para recuperar la tranquilidad y paz que, legítimamente, reclama y merece el pueblo de Zacatecas.

AL RENDIR protesta como Jefe del Poder Ejecutivo, en Sesión Solemne de la LXIV Legislatura del Estado y de cara a la ciudadanía, el mandatario recalco que en la entidad inicia la transformación que comenzó hacer tres años en el país con el Presidente Andrés Manuel López Obrador. Asimismo, agradeció la confianza y el respaldo que le brindó la ciudadanía el 6 de junio y, ahora, con todo su esfuerzo, honrará su voluntad.

AL ADMITIR que la lucha por lograr

◀ **Viene de la Página 5**

la transformación no será fácil, porque el estado se encuentra inmerso en la bancarrota, con una grave crisis financiera y de violencia. David Monreal ofreció poner como prioridad el tema de la seguridad, con políticas públicas enfocadas en recuperar la paz social.

“**EL MOTOR** que me impulsa es el amor inmenso a nuestro estado; por eso, convoque a todos los sectores sociales, campesinos, maestros, amas de casa, empresarios a materializar juntos las ideas de la transformación que nos tienen aquí”, expresó en el Palacio de Convenciones, sede designada para esta ceremonia solemne.

ALEJERCER los más altos valores que ha adquirido en su familia, el mandatario estatal invitó a todos los sectores a convertir a Zacatecas en un protagonista de desarrollo nacional, ya que así se ha demostrado a través de la historia, pues ha dado rumbo y destino al país.

“**ZACATECAS TIENE** un cielo bondadoso, un suelo fértil y un subsuelo rico, pero, el principal recurso son las y los zacatecanos, que tienen temple a prueba de todo, con mujeres y hombres que diariamente se levantan para, de sol a sol, demostrar que el trabajo todo lo vence”, dijo.

DAVID Monreal asentó que llegó la nueva gobernanza a Zacatecas, después de una larga lucha que nada ni nadie pudo detener, con un movimiento unido, con anhelos de justicia social y con el respaldo de un pueblo valiente que apostó a que las cosas se hagan bien.

ANTE representantes e integrantes de

los Poderes Judicial y Legislativo, así como de las Cámaras de Diputados y Senadores, como Ricardo Monreal Ávila y Olga Sánchez Cordero, el Gobernador dijo que comparte ese sueño de miles de zacatecanos y zacatecanas que dedican sus vidas a construir un estado donde todas y todos puedan vivir felices y en paz; por ello, en un acto de fe y esperanza, no desperdiciará esta oportunidad para fortalecer la democracia en el estado.

HARÁ lo que esté a su alcance para evitar la regresión al autoritarismo y, en su debido tiempo, llevará a cabo las acciones legales necesarias para someterse a la revocación de mandato, con lo que se pondrá fin a la simulación del pasado, de que, si no cumplían, se iban, pero que nunca se llevó a la práctica.

“**VAMOS** a demostrar que no somos iguales, ni escatimaremos, ni regatearemos en esfuerzos para lograr un estado más equitativo. No hay varios Zacatecas, es uno solo. El reto es mayúsculo, pero el éxito se verá reflejado en la capacidad de generar mejores oportunidades de empleo y dar paso a un desarrollo económico justo.

PARA LOGRARLO, en la administración 2021-2027 se desarrollarán cuatro ejes rectores: minería, turismo, campo y la industria, en los que, en conjunto con la iniciativa privada, se buscará que las inversiones generen empleos de calidad y que, por consiguiente, la riqueza se distribuya equitativamente.

DAVID MONREAL asentó que no es el mejor momento para gobernar, pero sí para sacar la casta y demostrar de qué estamos hechos los zacatecanos y lograr la transformación. “Se acabaron los tiempos del

influentismo como método de enriquecimiento y se dará paso a una administración con espíritu de servicio”, afirmó.

SEGÚN la primera etapa de transición, añadió, existen finanzas públicas en quiebra, una deuda con máximos históricos y los pocos recursos disponibles en el presupuesto ejercidos de manera poco eficiente; “recibimos un estado frente a una emergencia social”.

LA ECONOMÍA, ahora golpeada por la pandemia, agregó el Gobernador David Monreal, ha estado estancada en los últimos 11 años, y el Gobierno no tiene recursos siquiera para lo más elemental, además de que el retiro de los adultos mayores no está garantizado.

AL DAR una radiografía del estado, señaló que el instituto de pensiones, el Issstezac, después de haber sido criminalmente desfondado, está en quiebra; la seguridad pública se encuentra en el peor momento y los salarios apenas alcanzan para sobrevivir, además de que no se cuenta con recursos económicos para pagar la quincena del sector educativo.

EN PRESENCIA de Verónica Díaz Robles, titular de la Delegación de Programas para el Desarrollo en Zacatecas, David Monreal recalco que la infraestructura carretera está destruida, el campo abandonado, las deudas rebasan por mucho los ingresos y las finanzas de los municipios están deshechas; “en resumen, nuestro estado agoniza”, aseveró.

ANTE ELLO, pidió a las y los maestros, a la gente del campo, deportistas, comunidad científica y cultural, mujeres, sectores

indígenas, académicos, empresariado y a todo el pueblo de Zacatecas en su conjunto a caminar en unión y en comunión social; “no me dejen solo en esta lucha, recuperemos la esperanza de un Zacatecas más próspero”.

MONREAL Ávila dijo que será un Gobernador cercano a todas y todos, que verá de frente, ya que “mi único anhelo y mi sueño es ser el mejor Gobernador que haya tenido Zacatecas”.

OFRECIÓ TOMAR medidas urgentes y hacer un profundo rediseño de la administración pública, que apueste por eliminar los gastos innecesarios y con un combate frontal a la corrupción y a terminar con los lujos de la alta burocracia, para dar paso a los hechos que logren la Cuarta Transformación del estado.

EL MANDATARIO en funciones estuvo acompañado por su esposa e hijos, hermanos, gobernadores, alcaldes y presidentes municipales electos y en funciones; por Mario Delgado Carrillo, dirigente de Movimiento Regeneración Nacional (Morena), así como por representantes de las fuerzas armadas.

“**HASTA** aquí el mensaje de ‘El Holgazán’, en su toma de protesta... ‘¡Ay sí, quiero ser el mejor gobernador que haya tenido Zacatecas!’”, ¡pinche hablador!

-DE ESOS viven los Monreal, de la lengua y de su sonrisa Colgate, ¡demagogos que son!

-BUENO, no se enojen...

ME VOY. Se quedan con Dios y María Santísima de Guadalupe.

Teuchitlán: volver a la realidad

RAÚL ROMERO*

En 2011, cuando el Movimiento por la Paz con Justicia y Dignidad se lanzó a recorrer el país para articular un gran movimiento contra la guerra de Felipe Calderón, entonces presidente de México, una parte de la sociedad comenzó a conocer las verdaderas dimensiones de los horrores que se vivían en estas geografías. Por aquel entonces la barbarie nacional se contaba todavía como noticia local o como episodios aislados. La narrativa impuesta desde el gobierno se reproducía como dogma en los principales medios: si los mataron, es porque en algo andaban, estaban en el lugar equivocado en el momento equivocado. Las víctimas eran convertidas en responsables de su propia tragedia.

Ciudad Juárez es el laboratorio de México, alertaron militantes, periodistas y familiares de víctimas de Chihuahua que habían aprendido a luchar entre balas y amenazas. En Morelia, Michoacán, donde un grupo criminal había hecho estallar dos granadas de fragmentación en plena celebración del Grito de Independencia, el 15 de septiembre de 2008, las familias con personas asesinadas o desaparecidas tenían miedo de hablar, de contar sus

historias. No confiaban en las autoridades. Atreverse a denunciar era una condena de muerte asegurada. El escritor Sergio González Rodríguez logró captar de manera magistral parte de este declive de nuestro país en dos de sus textos: Huesos en el desierto y Campo de guerra.

Una generación de periodistas sensibles, apoyada por voces críticas y consolidadas en algunos pocos medios, ayudaron a narrar nuestra tragedia como país. La tarea no era menor: México se había convertido también ya por entonces en uno de los países más peligrosos para la prensa. Aquellos periodistas locales que se atrevían a dar nombres, a denunciar las redes de complicidad entre corporaciones criminales y gobiernos, eran desaparecidos o asesinados. La organización Artículo 19 contabiliza 170 periodistas asesinados entre 2000 y 2025.

México fue conociendo así su dolorosa realidad: la de la guerra y la barbarie anidando en todos los rincones. Se conocieron historias de cómo los grupos armados de las corporaciones criminales entraban a los centros para tratar adicciones a asesinar a internos y dejar un terrible mensaje: nadie puede salir de esto. También se contaron historias de pueblos enteros con toques de queda impuestos por los criminales, de reclutamiento forzado de jóvenes que eran obligados a pelear entre ellos hasta

que uno perdiera la vida y quien viviera, se quedaba como sicario.

Fosas clandestinas, ejecuciones sumarias, desapariciones masivas, campos de exterminio, infancias siendo explotadas como sicarios o como halcones, tráfico de mujeres a escala masiva e internacional. Tantos y tantos horrores.

Se supo después que 2006 fue el año en que se aceleró la expansión del horror que desde décadas atrás ya ocurría en otras geografías de México. Que los vuelos de la muerte, las desapariciones de militantes políticos, los centros de detención clandestinos y todos los crímenes del terrorismo de Estado fueron la antesala de una guerra que tomó nuevas modalidades y también nuevos objetivos. Que la Brigada Blanca, el Batallón Olimpia, Los Halcones fueron el prototipo de nuevos grupos con nuevos nombres, funciones y negocios: Paz y Justicia, Los Chinchulines y Máscara Roja; y su forma más reciente, Los Zetas, cártel Jalisco Nueva Generación, cártel de Sinaloa. Seguir los hilos de la impunidad, la corrupción y la represión de las décadas pasadas nos llevará a entender parte de lo que es hoy el Estado mexicano.

Entre 2013 y 2014, cansados de la complicidad, desatenciones y corrupción, decenas de colectividades con familiares desaparecidos decidieron rebasar al Estado y hacer ellas las labores de búsqueda. Ma-

rio Vergara, el buscador de tesoros jugó un papel clave. Él, que tenía un hermano desaparecido, había adquirido conocimientos en la búsqueda en terreno, se había dotado de sus propias técnicas y herramientas. Sin importarles los cuestionamientos por alterar las escenas del crimen, o por incomodar a gobiernos y criminales, los colectivos de buscadores comenzaron a florecer en todo el país.

El campo de adiestramiento y exterminio que halló recientemente el colectivo Guerreros Buscadores de Jalisco nos deja muchas lecciones, entre ellos; destaco dos. Que en México la desaparición de personas y la violencia criminal siguen siendo una realidad urgente por atender, una realidad que cuenta con la impunidad garantizada por distintos niveles del Estado. Y segundo: que son los colectivos y organizaciones de madres y familias buscadoras quienes están yendo a buscar a sus familias en los territorios. Ya sea en la CDMX, en Guadalupe, en el estado de México, en Veracruz y en otros tantos lugares del país, más de 100 colectividades están buscando a sus seres queridos movidos con una hermosa y terrible consigna: ¡Por qué los buscamos, porque los amamos! Ahí la dignidad en medio de la guerra.

* Sociólogo
X: @RaulRomero_mx

Comentarios Libres

¡HORROR!

SOCORRO MARTÍNEZ ORTIZ

Hace un año, el lunes 18 de marzo de 2024 ocurrió lo siguiente:

Cuando el presidente AMLO presentó la nueva actualización del censo de personas desaparecidas, los propios reporteros le avisaron que afuera lo esperaba la madre buscadora de Sonora Cecy Flores, quien pretendía entregarle una pala de mando en alusión al bastón de mando que él recibió antes de ser presidente, y que entregó a la candidata presidencial Claudia Sheinbaum. "Ah, pues aquí que me la entregue, que me la deje aquí", se limitó a decir al tiempo que evitó contestar si en breve se reuniría con los colectivos y madres que buscaban a sus seres queridos. "Mañana hablamos de eso, lo tratamos", anunció al tiempo que apresuraba su salida del Salón Tesorería, pues dijo que se dirigía a la conmemoración del 86 aniversario de la Expropiación Petrolera.

No obstante, ese ningunoo las Madres Buscadoras, colectivos y organizaciones civiles que exigían el apoyo de autoridades federales y estatales para encontrar a sus víctimas, continuaron la lucha y, la semana pasada los grupos de las Madres Buscadoras y los Guerreros Buscadores de Jalisco, llegaron hasta un predio agrícola ubicado a una hora de Guadalajara, cerca de Teuchitlán. Dentro del rancho Izagui-

rre, encontraron lo inimaginable: fosas clandestinas; crematorios; restos humanos, cráneos, dientes, etc. con indicios de que fueron desmembrados y calcinados.

Sobre la tierra, hallaron hojas de libretas con sobrenombres. Estaban anotados hasta 10 y podía leerse en el encabezado: "comando" o "apoyo" o una anotación de "reclutas 74, 59 hombres y 9 mujeres". Estas anotaciones estaban entre cientos de objetos personales, zapatos, ropa, llaveros, collares, algunas fotografías o credenciales.

Ante el macabro hallazgo son muchas las preguntas que se pueden hacer y jamás tendrán respuesta: ¿Quiénes eran las personas que murieron ahí? ¿Cómo murieron? ¿Desde cuándo existía ese campo de exterminio? ¿Quiénes fueron sus torturadores y por qué? ¿Qué edad tenían esas víctimas?

"Testigos" de aquel infierno han narrado que a quienes llevaban a esos lugares los adiestraban y obligaban a matarse unos con otros. Incluso a comerse entre ellos. Para quienes se negaban, otros eran los castigos: los encerraban "en pequeñísimos espacios" rodeados de alambre de púas, y les arrojaban cerdos o perros hambrientos hasta que devoraban a esas desafortunadas víctimas. Otra forma era, arrojarlos a cocodrilos hambrientos.

Según vecinos del lugar, han manifestado que si llegaron a observar movimiento de personas y de manera permanente escuchaban los gritos aterrores de dolor.

Sin embargo, por temor a la inseguridad que prevalece en aquella región optaron por callar.

Aun cuando son muchas las preguntas sin respuestas, podemos señalar que, a partir de 2018, desde que llegó a la presidencia AMLO y el actual con la presidenta Claudia, las desapariciones van en aumento, no disminuyen como se ha tratado de engañar a la ciudadanía. Todas esas personas no son simples números, ni cosas como lo que manejan en las gráficas que día con día exhiben en sus mañaneras. Las personas desaparecidas son seres humanos que nada tienen que ver con esas gráficas que solamente los gobernantes logran descifrar.

Lo grave de esto, es que el predio había sido investigado y asegurado por las autoridades estatales y federales respectivamente desde septiembre de 2024, y en las indagatorias nunca localizaron nada, según justificación por tratarse de un terreno de gran extensión. Lo que no logran quienes tienen la obligación de velar por la seguridad de todos los habitantes de este país, lo lograron las Madres Buscadoras y Guerreros Buscadores de Jalisco.

México se ha acostumbrado a vivir en medio de la violencia. Es muy "normal" y nadie hace nada ante las ejecuciones, desapariciones, decapitados, desmembrados, torturados, descuartizados y entre otros y también colgados de puentes.

El horror provocado por el hallazgo de ese centro de entrenamiento al parecer

del grupo CJNG, en Teuchitlán, representa la esperanza de que finalmente, se llegó a este extremo para que las autoridades asuman su gran responsabilidad, pues hay que recordar, para que no se olvide, que este doloroso hallazgo fue gracias al trabajo de la persistencia y la lucha de las personas Buscadoras, de ninguna manera del presidente, presidenta ni su equipo de seguridad.

Lo lamentable es que hechos como los de Teuchitlán, se están replicando en otros Estados del país. Lo que significa que, por ejemplo, en Sonora, Chihuahua, Tamaulipas, etc., se encuentran también campos de exterminio.

Hay culpables y muchos. Desde luego que no se puede negar. Los presidentes del color que sea en este país son responsables directos de que realicen o dejen de realizar todos y cada uno de los miembros de su gabinete y demás subordinados a quienes nombraron.

Como estos horrorosos sucesos ocurrieron en la pasada administración y continúan en la presente, AMLO se empeñó en crear una Guardia Nacional a quien junto con el Ejército los invistió de autoridad para velar por la seguridad interna del país. Pero, además, se encuentra Rosa Icela Rodríguez titular de la SSPC, Crescencio Sandoval, Rafael Ojeda, Ricardo Trevilla, y Antonio Morales. Titulares de las Fuerzas Armadas respectivamente en ambas administraciones, así como los titulares de la Guardia Nacional.

El pueblo tiene la decisión

CARLOS MANUEL PÉREZ MEDINA

En este año, 2025 y en el 2027, México enfrentará un periodo electoral de gran intensidad que demandará la participación de la ciudadanía para asegurar la consolidación democrática del país. Este ciclo electoral es crucial, pues se llevarán a cabo elecciones clave que marcarán el rumbo de la nación, lo que nos invita a fortalecer y "aceitar" nuestra herramienta democrática más importante, la INE.

El 1 de junio de 2025 se celebrará un hito histórico en la política mexicana. Por primera vez en la historia moderna del país, se llevarán a cabo elecciones populares para seleccionar a miembros del Poder Judicial. Esta reforma, fruto de la reforma judicial de 2024, abrirá la puerta a la elección de jueces y magistrados federales por parte de la población. Los cargos en disputa son de suma importancia para el fortalecimiento del Estado de derecho y la imparcialidad del sistema judicial mexicano. En total, se elegirán 9 ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, 2 magistrados de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, 15 magistrados de las Salas Regionales del Tribunal Electoral, 5 integrantes del Tribunal de Disciplina Judicial, 464 magistrados de circuito y 386 jueces de distrito.

Ese mismo día, se celebrarán elecciones locales en los estados de Durango y Veracruz. En ambos estados, los ciudadanos tendrán la responsabilidad de elegir a los nuevos representantes en diversos cargos locales. En total, se renovarán 1,458 puestos, entre los que se incluyen las presidencias municipales, regidurías, síndicos y diputaciones locales.

De igual forma, en 2027, 16 estados renovarán sus gubernaturas. Estos estados incluyen Baja California, Baja California Sur, Campeche, Chihuahua, Colima, Guerrero, Michoacán, Nayarit, Nuevo León, Querétaro, Quintana Roo, San Luis Potosí, Sinaloa, Sonora, Tlaxcala y Zacatecas. Además de la elección de gobernadores, en estos estados se elegirá a diputados locales, presidentes municipales, regidores y síndicos. En todo el país se llevarán a cabo elecciones para renovar 500 diputados federales.

Es importante señalar que en 2027 también se realizará la segunda fase de las elecciones para jueces y magistrados federales.

En particular, en Zacatecas, en 2027 se llevará a cabo una renovación total del aparato político del estado. La elección de la gubernatura, las diputaciones federales y locales, así como las presidencias municipales, el pueblo zacatecano tendrá la

responsabilidad una vez de elegir a los mejores perfiles.

El pasado 8 de marzo se conmemoró un año más del Día Internacional de la Mujer (8M), una fecha que simboliza la lucha constante por la igualdad de derechos y oportunidades. Cada año, las mujeres se organizan para salir a las calles, alzando la voz por sus derechos. A pesar de los avances en materia de derechos de las mujeres, aún queda mucho por hacer. En Zacatecas, por ejemplo, solo hemos tenido una mujer gobernadora en la historia: Amalia García, quien encabezó el gobierno estatal entre 2004 y 2010. Este hecho refleja la necesidad de seguir impulsando la participación femenina en la política y abrir espacios para que más mujeres puedan acceder a puestos de poder y toma de decisiones.

En las elecciones de 2024, se disputaron 9 gubernaturas, el INE obligó a los partidos a postular al menos a mujeres en 5 de ellas. Cada partido político adoptó su propio método para decidir en qué estados presentarían candidaturas femeninas. En el caso de Morena, por ejemplo, se realizaron encuestas internas en las que se priorizó la competitividad de las mujeres, sin importar el resultado de la encuesta. Para las elecciones de 2025, se espera que, de los 16 estados que elegirán gobernador, al menos 8 presenten candidatas mujeres. En Zacatecas, la probabilidad de que tengamos mujeres candidatas a la gubernatura es del 50%. Es tiempo de mujeres.

Por último

En las pasadas elecciones internas de Morena, hubo un personaje que recibió un trato distintivo por parte de la militancia de Morena: Marcelo Ebrard. En un contexto marcado por las campañas de "corcholatas", como comúnmente se les llamó, y como en la guerra, en el amor y diría yo, y en la política, todo se vale. Tras la designación de Claudia Sheinbaum como candidata presidencial de Morena, Ebrard adoptó un perfil bajo, aceptando su lugar en la lista plurinominal al Senado. Durante la transición, la entonces presidenta electa anunció que Marcelo ocuparía el cargo de secretario de Economía.

Hoy, en un contexto internacional complejo con el gobierno de Donald Trump, se debe reconocer el trabajo que ha desempeñado Ebrard. Su capacidad de mantener la calma, su madurez política y su temple son dignos de admiración. Ha demostrado ser un verdadero político, sabiendo cuándo es el momento de ceder y disciplinarse sin hacer escándalo. En tiempos tan difíciles como los que vivimos, este país necesita más Marcelos. Hasta la próxima...

<https://www.facebook.com/carlospermedina4>

México Lindo y Podrido... y Zacatecas otro tanto o más –mucho más– Muchos temas de que hablar

JOSÉ DE JESÚS REYES RUIZ B.

NO CELEBRAR ANTES DE TIEMPO

La guerra comercial se ha iniciado esta semana que esta por terminar, le llaman guerra arancelaria y ha sido iniciada por un indeciso – pero con toda premeditación alvosía y ventaja – DONALD TRUMP; se ha implementado el cobro de un 25% de aranceles al ACERO Y AL ALUMINIO no sólo a CANADÁ y a MÉXICO sino a todo el mundo, CANADÁ Y LA UNIÓN EUROPEA han contestado con aranceles similares y CHINA anuncia que contestará con todo, pero aquí en tierras aztecas las cosas son tranquilas como diría Clavillaso – no necesariamente KALIMÁN – y podemos esperar hasta dos semanas, casi 20 días para saber que hacer y como contratacar.

La mayoría de los mexicanos estamos de acuerdo con aquello de tranquilos, de mantener la cabeza fría, pero tal parece que no fue en ningún momento una buena idea, no al menos ahora que la guerra ha dado inicio, nuestra presidenta tiene el apoyo del 85% de la ciudadanía, pero muchos dentro de este porcentaje comenzarán a dudar – yo entre ellos – las negociaciones realizadas a través de conferencias telefónicas fueron serias y en esos momentos adecuadas a diferencia de CANADÁ, quien se colocó al tío por tío en forma agresiva, pero la pregunta es quién hizo mejor si ellos o nosotros. Claro, es difícil saberlo cuando EU logra someter al gobernador de ONTARIO que amenazaba con un 25% de impuestos al suministro de energía eléctrica y gas que aporta a estados del norte de la Unión Americana y no sólo eso, amenazó con cortar el suministro, pero pronto sus energías antitrumpistas fueron acalladas por los daños mayores que la guerra comercial están provocando, lo mismo pasó con PETRO cuando se negó a aceptar la entrada en Colombia de aeronaves con migrantes encadenados, dio marcha atrás y tubo que enviar aviones colombianos para traer a sus migrantes deportados.

Pero el mayor error de nuestra presidenta no fue la de intentar negociar sino la DE CELEBRAR ANTES DE TIEMPO, hubiera sido más sensato suspender el evento masivo en el Zócalo capitalino del domingo conformado mayoritariamente por acarreados a muchos de los cuales les costo la vida como el accidente de aquellos que regresaban a tierras oaxaqueñas. Hubiera sido sensato cancelar el evento, ya que no había nada que celebrar. Un evento informativo habría estado bien, pero no fue el caso, y sobre todo la BALANDRONADA DE A MÉXICO SE LE RESPETA ¿de veras se le respeta? Claro que no, TRUMP ha dicho y seguirá diciendo que el gobierno está mezclado con los CÁRTELES DE LAS DROGAS y eso es una verdad, lo ha sido en el pasado – recuerda AVOTZINAPA – lo es hoy y lo seguirá siendo en el futuro a menos que se haga algo al respecto, pero de nada sirve gritar que a México se le respeta pero que nada puede hacer la presidenta – ni nadie – ante las declaraciones del magnate, por lo que es mejor mantener la boca cerrada. Por el momento tenemos que aceptar que LAS EXPORTACIONES EN ACERO Y ALUMINIO de nuestro país a los EU representan 31 mil millones de dólares con lo que México será

después de Canadá el país más afectado, y a esto tenemos que esperar el 2 de abril donde se destaparan el resto de los aranceles por lo QUE FUE UN TOTAL ABSURDO CELEBRAR cuando compañías como HONDA suspendieron sus planes de instalarse en el norte del país – YA DE TESLA mejor ni hablamos – cuando NISSAN y VOLKSWAGEN y muchas otras han anunciado su posible retiro de territorio nacional

ASÍ O MÁS FEO SE PONDRÁN LAS COSAS LA ECONOMÍA MEXICANA SE HUNDIRÁ SIN LUGAR A DUDAS CON UN DECRECIMIENTO NEGATIVO DE APROXIMADAMENTE UN 4% DEL PIB, NADA QUE CELEBRAR.

MILPILLAS

Y mientras esto sucede, la presidenta anuncia la construcción de MILPILLAS y la pregunta sería si eso tenemos que celebrarlo los zacatecanos. En primer lugar, tenemos que recordar que una PRESA es siempre algo que va en contra de la ecología, pero también tenemos que recordar – porque nuestra memoria es siempre corta – que se llegó a la idea de esta solución para enfrentar nuestros problemas de abasto del vital líquido PORQUE NUESTROS GOBIERNOS PREVIOS – RICARDO MONREAL INCLUIDO – ENTREGARON EL AGUA DEL SUBSUELO EN UN 80% A LAS MINERAS Y A LA CERVECERÍA MODELO dejándonos solamente con el 20% restante para el consumo de la población y ello fue lo que creó la crisis, LO DIJIMOS HASTA EL CANSANSIO Y exigimos – lo pueden leer – en nuestras reflexiones hace ya una década que mínimamente las mineras y la modelo tendrían que pagar los costos de la construcción de milpillas, pero nadie hizo caso, EL PROBLEMA POR LO TANTO NO ES CÓMO SOLUCIONAR EL PROBLEMA HÍDRICO, SINO CÓMO REVISAR LAS CONSESIONES, el ejemplo del GRUPO MÉXICO en SONORA nos muestra claramente lo que sucede en la geografía nacional a este respecto.

“De acuerdo con información de la Conagua, el río Bacoachi cuenta con 4 millones de metros cúbicos disponibles; sin embargo, Grupo México tiene concesionados 14 millones y 40 pozos; es decir, 10 millones de metros cúbicos más de los que el cauce puede proporcionar”

SEGUNDO PISO

La buena noticia es que una jueza concedió un amparo para detener la tan cuestionada obra del segundo piso, lo malo es que poco podemos esperar de la justicia tanto local como nacional para que el proyecto a todas luces innecesario se cancele en forma definitiva, porque ahí impera claramente las corruptelas que harán no rico sino multimillonario a mas de uno, ya quisiéramos ver que el entusiasmo y la energía para iniciar la obra se pusieran en el PLATABUS donde nadie ve realmente avances significativos y este – el platabus – si solucionaría en mucho los problemas de la vialidad, el segundo piso se tambalea, como también se tambalea el segundo piso de la cuarta transformación porque con una economía en recesión – y no duden que en recesión estaremos antes de que este año termine – los proyectos de la presidenta se derrumbaran antes de iniciar, pero no olvidemos ¡NO HAY MAL QUE POR BIEN NO VENGA!

Rayuela

*Desaparecidos,
un tema que
también alcanza
a Zacatecas.*



PURO VENENO



HISTORIAS E IDENTIDADES

GABRIELA BERNAL TORRES*

Ecos arquitectónicos

CARA SUSPENSIÓN

Hasta este jueves fue cuando se las dejaron caer: la notificación de la suspensión provisional del segundo piso. Y de nuevo, como en diciembre, ¡pa' tras las máquinas! Ahora, la pregunta del millón (o de los varios millones): ¿cuánto le va a costar a la vieja gobernanza el parón de su megaobra? Pues el demandado es el gobierno del estado, no la empresa Hycsa. El primero tuvo que detener los trabajos y la segunda tiene que cumplir con su contrato, ¿o no? Y mientras el secretario de Obras Públicas, José Luis de la Peña, hace cuentas, ¿de qué la gira el ayuntamiento de Miguel Varela? ¿Será que la capital se allanará a la demanda, o se pondrá panista y hará como que la virgen de habla? Esta guerra ya empezó, y pronto se verá a cuántos agarró desarmados.

LO QUE SE RECHAZÓ

Con una mayoría de académicos que votó a favor terminar la huelga y volver a clases, surgieron análisis de los venenosos para explicar el resultado. Según dicen, uno de los motivos fue el rechazo entre los mismos agremiados al SPAUAZ a las solicitudes referentes a los 25 años de servicio y a las que no cedió el rector Rubén Ibarra. Antes de las reformas de 1991, a los *profes* se les concedía un sobresueldo de hasta 25 por ciento, después de los 25 años de servicio. Clanes como el de los Viramontes y de los grupos de Alfredo Femat y Javier Domínguez pretendían resucitar esa prestación, lo que hubiera sido desastroso para las finanzas de la universidad.

OTROS TIEMPOS

Los académicos jóvenes veían esa lucha como algo ajeno, de beneficio solo para un grupo. También advierten de diferencias generacionales marcadas en lo laboral: *profes* con posgrado, pero con poca antigüedad y poca carga laboral, mientras hay docentes veteranos —como el ex líder sindical Chano Sánchez— con más beneficios, y que ni siquiera necesitaron título para ser contratados. Eran otros tiempos. Algunos *profes* jóvenes cuestionaron todo el movimiento huelguista, y eso se reflejó en los votos. Aun así, por los trámites y etapas, todo indica que hasta la próxima semana se reiniciarán actividades en la UAZ.

DIVISIONES SINDICALES

Este jueves Claudia Lorena Ruiz quiso apuntarse como candidata para dirigir el SUTSEMOP, pero no le aceptaron su registro. Dice que fue por una observación en cuanto a paridad de género en su planilla, y que hoy mismo lo solventaría para, ahora sí, registrarse. Pero las lenguas bífidas aseguran que el motivo fue un pleito que tuvo con Carolina Bárcena e Higinio Estrella, que generó huecos en su planilla y divisiones. Supuestamente, Caro e Higinio se sumarían a la planilla de Carlos García, quien se registra hasta el martes. A Carlos le atribuyen el padrino del varelista Erik Muñoz, secretario de Gobierno en la capital, porque se sabe que su hermana Yadira Muñoz, es parte del equipo de García.

ROMPEN CANDADO

Está listo y planito el terreno para el futuro relevo del auditor Raúl Brito. En la Legislatura ya aprobaron la modificación de los requisitos para llegar al cargo. Antes, debían esperar tres años para ser elegibles quienes fueron secretarios de despacho, diputados, magistrados, entre otros. Ahora será solo un año, lo que le abre la puerta a Maricarmen Salinas, ex secretaria de Educación, para ser considerada en la auditoría. La reforma para romper el *candado* fue impulsada por Morena y el veterano Chuy Padilla.

DENUNCIAS EN EL PRD

La pelea entre las bandas perredistas no solo fue en el plano electoral, sino que también llegó a lo penal! La pandilla de Néstor Santacruz, el diputado Eleuterio Ramos y el ex líder Raymundo Carrillo denunciaron a Camerino Márquez y el ex diputado Juan Mendoza. Los acusan de usurpación de funciones y despojo de un bien inmueble, o sea, el viejo y deteriorado edificio del partido. Camerino ya no tiene las llaves, pero en su momento le cerró la puerta en la cara a Raymundo y lo dejó en la calle. Al grupo de Márquez también lo acusan de clavarse sillas, computadoras y otros artículos del partido. La próxima audiencia del escandaloso caso está programada para el 28 de marzo.

En la avenida Hidalgo existió un edificio de corte modernista que emulaba las más vanguardistas fachadas Art Decó que se pusieron tan de moda en los años 20 y 30 del siglo pasado. Se trataba del Banco Mercantil de Zacatecas, un edificio de granito en tonos neutros que se levantaba airoso en medio de varias casonas edificadas el siglo anterior.

Tenía una gran puerta de granito gris por donde ingresaban los clientes de la entidad financiera, de la cual salían alegres o compungidos, según el caso —y sus deudas.

Su fachada, desnuda de cualquier elemento ornamental, se basaba a sí misma con la proyección de una elegancia que buscaba contraredecir a los estilos arquitectónicos anteriores: harta de la excesiva decoración o del historicismo de otras construcciones, desarrollaba un lenguaje sencillo, llano, de líneas rectas y un afán de modernidad.

Así era el llamado Art Decó, un estilo artístico que permeó principalmente en el diseño y en la arquitectura en el periodo de entreguerras dándole una cara de modernidad cosmopolita a urbes como Nueva York.

En la Ciudad de México tenemos varios ejemplos de este estilo: los podemos observar en los interiores del Palacio de Bellas Artes o en la fachada del edificio "La Nacional", mejor conocido como el Sears de Eje Central, por mencionar algunos, aunque la lista sea larga.

En Aguascalientes, León, Puebla, Monterrey, Guadalajara y prácticamente en todo el país, aún son visibles algunas casas o negocios que quisieron dar el toque urbano y progresista a sus respectivos entornos con fachadas o elementos Art Decó.

Pues bien, esta portada ahora desparecida, nos recuerda que Zacatecas no fue la excepción, que nuestra ciudad colonial transcurrió los siglos con una adaptación natural a los nuevos estilos constructivos, las modas y las preferencias de sus habitantes, aunque en el fondo, institucionalizamos la imagen de ciudad colonial.

La fachada art decó del Banco Mercantil también fue residencia de Federico Sescosse quien, en su afán por homogeneizar el paisaje urbano de Zacatecas, la demolió para sustituirla por otra de diseño propio que "fuera más

acorde a la fisionomía de la ciudad". El resultado fue una casona de apariencia historicista, que recuperó elementos del barroco y el neoclásico en conjunción con las formas arquitectónicas visibles en la calle y otras construcciones, la cual tiene hasta la fecha.

Y es que en la segunda mitad del siglo pasado, los gestores del patrimonio arquitectónico de la ciudad abogaron por una "institucionalización" del paisaje urbano colonial de Zacatecas en la que se buscó que calles, callejones, plazas y plazuelas mostraran una apariencia novohispana que, años después, le valió el reconocimiento de ciudad patrimonio de la humanidad.

Evidentemente este tipo de decisiones protegieron nuestro patrimonio más antiguo de posteriores remodelaciones desafortunadas y destrucciones, pero redujo al olvido —en el mejor de los casos— a ejemplos de edificaciones más contemporáneas que hoy, a cien años de distancia, también son parte de ese tránsito de la ciudad por la historia y las vicisitudes de los tiempos.

También nos hizo creer que nuestra ciudad fue inmune al paso del tiempo, como si nos hubiésemos quedado en el porfirato y nada más se hubiese construido después. Un poco atento por nuestro Centro Histórico nos demostrará que hay una conjunción interesante de estilos y tiempos en cada calle, aunque hablemos de "ciudad colonial".

Esa fachada modernista se perdió para siempre, pero ejemplos de este estilo y de otros que protagonizaron el siglo 20, también se encuentran en casas y edificios de calles como la Genaro Codina, Fernando Villalpando, la colonia Sierra de Álica y la avenida González Ortega.

No obstante, entre las lagunas legales que dejan en el limbo a todas aquellas construcciones posteriores al siglo 20 y la propia delimitación de la zona protegida como Patrimonio Cultural, fachadas de estilos vanguardistas pueden quedar desamparadas ante modificaciones posteriores.

Como se ve, el dilema entre conservación y modernidad siempre ha estado presente, solo no dejemos que desaparezcan los ecos de otros tiempos que por más cercanos, no son menos importantes.

*Doctorado en Historia del Colegio de San Luis

LA ENREDADERA



POR FIN TERMINA LA HUELGA EN LA UAZ.

Con la participación de más del 60% del padrón de los agremiados al sindicato de profesores de la UAZ, ayer, mediante plebiscito, determinaron que la huelga se levanta luego de 23 días en que se paralizaron todas las actividades de la universidad. Aunque poco más de 600 maestros votaron por continuar la huelga y mantener la presión a la rectoría para lograr mayores beneficios laborales, más de mil 200 votaron a favor de levantar la huelga y que las actividades académicas se retomen en todas las áreas; sin embargo hoy todavía se mantendrán las banderas rojinegras hasta que se haga llegar el acuerdo a la autoridad laboral para que ésta lo valide. Así que lo más probable es que la vida universitaria se retomará a partir del próximo martes. En tanto, la relación del rector **RUBÉN IBARRA** y la secretaria General del SPAUAZ, **JENNY GONZÁLEZ**, quedó lejos de aclarar diferencias y limar asperezas...

¿QUÉ SE GANÓ TRAS LA HUELGA?

La última propuesta que hizo el rector **RUBÉN IBARRA** al SPAUAZ fue la que se puso a consideración de las delegaciones sindicales y las bases del sindicato, lo que los llevó al plebiscito; sin embargo, todavía la mayoría de los profes siguen sin tener muy claro cuáles fueron las propuestas de la rectoría que se aceptaron y, al final, cuál es el beneficio que quedó para todos los maestros luego de más de 22 días de huelga. Lo único que tienen claro es que ya era suficiente la suspensión de actividades, porque son muchos los perjuicios que trae una huelga como esta. Queda entonces ahora para **JENNY**, el compromiso de que todos y cada uno de los maestros se entere a detalle que fue lo que ganó el SPAUAZ con esta huelga.

PARAN TRABAJOS EN OBRA DEL VIADUCTO ELEVADO.

Desde el miércoles pasado, el abogado **JORGE RADA** dio a conocer que una jueza federal obsequió un amparo en contra de las obras del viaducto elevado, por lo que éstas tendrían que ser detenidas hasta en tanto el ayuntamiento capitalino y el Gobierno del Estado muestren la documentación necesaria que ampare el

proyecto y los permisos correspondientes para ejecutarlo, además de comprobar que no se afectará el paisaje urbanístico de la capital, como algunos de los principales motivos por los que la jueza otorgó el amparo. No obstante, este jueves los trabajadores de la obra continuaron su labor y fue hasta en la noche cuando pararon máquinas y dejaron de trabajar, porque hasta ayer fueron notificados. Aunque el gobierno municipal que encabeza **MIGUEL VARELA** no es el responsable de la obra, deberá responder por la parte de los permisos que le toca; y lo mismo hará **JOSÉ LUIS DE LA PEÑA**, titular de la Secretaría de Obras Públicas, en la próxima audiencia para que el proyecto continúe, pero con esto, nuevamente presentará un atraso en las fechas programadas.



OTRA VEZ CAOS POR PERSONAS DESAPARECIDAS.

Primero fue un bloqueo en la carretera federal 45 de agricultores que solicitaban el subsidio para el pago de la energía eléctrica de sus pozos y ayer, nuevamente bloqueo de campesinos, pero ahora para exigir la localización de uno de ellos que fue privado de su libertad hace un mes y todavía no se sabe de él. Familiares del desaparecido se reunieron con personal de la Secretaría General de Gobierno y con **EVERARDO RAMÍREZ**, titular de la Comisión Estatal de Búsqueda de Personas, quien se comprometió a intensificar las acciones para encontrarlo y a otras muchos otros que siguen sin aparecer ni vivos ni muertos. También el fiscal **CRISTIAN CAMACHO** está apretando al personal de la Fiscalía de Personas Desaparecidas y al Servicio Médico Forense porque aún hay muchos restos humanos sin identificar. Sabemos que es mucho el trabajo y más la exigencia social de encontrar a tanta persona desaparecida, pero ojalá el fiscal y la directora el Semefo, **RUBÍ SÁNCHEZ**, no pierdan de vista que el activo más valioso de la dependencia es el equipo humano, que no solo tiene derecho a descansar, sino también a no trabajar largas jornadas, olvidando a su familia y bienestar personal. Ojalá no aprieten de más al personal hasta llegar al punto de "tronarlo"...

EL SENTIDO DEL DERECHO “IN ACTU”



OSCAR GABRIEL CAMPOS

Abogado y libre pensador

Colaboremos con las instituciones; la indolencia cuesta caro

“Privar a las personas de sus derechos humanos es poner en tela de juicio su propia humanidad.”
-Nelson Mandela.

La semana pasada, mientras el mundo escuchaba el estado de la nación, algo así como el informe presidencial, en los Estados Unidos de América; en México nos enterábamos de la desagradable noticia de que los grupos del crimen organizado hicieron valer su nombre, al referirnos como una organización que tiene un orden. Como ciudadano mexicano libre, estudioso y amante del derecho, me veo en la imperiosa necesidad de alzar la voz, haciendo uso de la libre expresión de las ideas, es nuestro deber cívico,

vigilar y hacer vigilar el cumplimiento de nuestra Constitución, y de las leyes que de ella se emanan. Es decir, debemos ser críticos, observadores, propositivos y exigentes con nosotros mismos y colaborar con el estado, para alcanzar la justicia y paz social. Nuestra presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, el domingo pasado le mostró al mundo desde el corazón de la patria, en la plancha del Zócalo capitalino, en la plaza de la Constitución; que México es un país soberano, y que su gente es lo que importa. Reunidos miles en el corazón de la Ciudad

de México, con atención escuchamos a la representante del poder ejecutivo federal, donde también le manifestamos nuestro respaldo y apoyo ante las decisiones que decida tomar como estadista y administradora del país. Todo de cara a la geopolítica internacional que el vecino país del Norte ha implementado en términos comerciales y arancelarios, a México, también al gigante asiático, China y a nuestro aliado comercial, Canadá.

CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ

LAS OPINIONES PLASMADAS EN LAS COLABORACIONES SON RESPONSABILIDAD DE CADA AUTOR, ASÍ COMO SU ESTILO DE ESCRITURA. ECODIARIO ZACATECAS SÓLO ES UNA PLATAFORMA DIGITAL PARA DARLAS A CONOCER A SUS LECTORES.

COMUNICAR Y CONECTAR



ERIKA MACEDO

Soy comunicóloga, periodista y defensora de la verdad

Comunicación de contraste: entre la luz y la sombra del discurso político

“El contraste no solo expone fallas del adversario, también obliga a quien gobierna a rendir cuentas con hechos y no palabras”

En la arena política, comunicar no es solo informar, sino persuadir y diferenciarse. La estrategia de comunicación de contraste es el filo de la espada en una contienda: permite destacar virtudes propias mientras se exponen las fallas del adversario. Es la luz que ilumina lo que se quiere mostrar y la sombra que oscurece lo que se desea opacar. Zacatecas es un escenario donde esta estrategia ha cobrado especial relevancia. Basta con observar el reciente debate sobre la crisis de seguridad. Mientras el gobierno estatal asegura

que se han reforzado operativos y disminuido ciertos delitos, la oposición contrasta con cifras alarmantes de homicidios y desapariciones. Aquí, la comunicación de contraste actúa como un espejo deformante: según quién lo sostenga, se reflejará una realidad distinta. Un ejemplo claro se vivió en la última elección municipal de la capital. El candidato oficialista enfatizaba los avances en infraestructura urbana: calles renovadas, parques iluminados, nuevas rutas de transporte. Sin embargo, su contrincante supo emplear el contraste, señalando que detrás de cada calle

repavimentada había colonias sin agua, detrás de cada parque iluminado, fraccionamientos sin alumbrado, y que la movilidad urbana no servía sin seguridad para los ciudadanos. En este juego de luces y sombras, la estrategia resultó efectiva: el mensaje caló hondo en la ciudadanía, que terminó inclinando la balanza en las urnas.

CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ

LAS OPINIONES PLASMADAS EN LAS COLABORACIONES SON RESPONSABILIDAD DE CADA AUTOR, ASÍ COMO SU ESTILO DE ESCRITURA. ECODIARIO ZACATECAS SÓLO ES UNA PLATAFORMA DIGITAL PARA DARLAS A CONOCER A SUS LECTORES.